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MIÉRCOLES 14 DE NOVIEMBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 LIGA FOTO A MANDOS Y SECUESTRADORES 

 

ESPERA RAJOY MÁS APOYO DE PEÑA NIETO 

 PF: EN PGR QUERÍAN QUEDAR BIEN CON EU 

 

ORTIZ MARTÍNEZ: EU PODRÍA ARRASTRAR A UNA 
RECESIÓN GLOBAL 

 YA HAY REFORMA LABORAL; FALTA QUE LA PROMULGUEN 

 RECHAZA SHCP DEUDA EXCESIVA 

 

REFORMA LABORAL PASÓ LA ADUANA LEGISLATIVA 

 EL SENADO LIBERA REFORMA LABORAL 

 

PASÓ YA LA REFORMA LABORAL PARA SU 
PROMULGACIÓN, SIN 2 ARTÍCULOS 

 RECLAMOS A FCH A 16 DÍAS DEL FIN 

 ¡BALA PERDIDA! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Solicitará la ANUIES al Gobierno Federal otorgar una inversión igual a la de 2012 
 
La Jornada: La ANUIES acordó que en la demanda presupuestal para 2013 se solicitará como piso 
mínimo que el Gobierno Federal otorgue, al menos, una cantidad igual a la destinada en 2012, pero 
cubriendo el impacto de la inflación y con apoyo total a los fondos extraordinarios, aseguraron rectores 
estatales. Con la finalidad de garantizar una aplicación eficaz de recursos, la ANUIES propone redefinir 
ante las instancias correspondientes de la SEP la estrategia de planeación de los programas 
presupuestarios y los fondos de financiamiento en cuanto a sus reglas de operación bajo los criterios 
de simplificación en la operación, transparencia en su ejercicio, alineación de propósitos y 
fortalecimiento de su impacto. (Pág. 45 Sociedad y Justicia) 

* Retoman diálogo en la UACM 

Reforma: Con la mediación de la Asamblea Legislativa de Derechos Humanos del DF, integrantes del 
Consejo Estudiantil de Lucha, la Rectoría y consejeros de la UACM retomaron ayer el diálogo para 
buscar una salida al conflicto en la Casa de Estudios. (Reforma 4-Ciudad, La Jornada 39) 

* Sin razón, culpar a Ebrard de crisis en UACM: Titular de Educación  

La Jornada: El argumento de que el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, y el ex 
candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador son responsables de la crisis que enfrenta la 
UACM carece de solidez y razón, aseveró el Secretario de Educación de la administración capitalina, 
Salvador Martínez della Rocca. El Rector de la UNAM, José Narro Robles, aseveró que la solución a la 
crisis en la UACM tiene que darse por la vía del diálogo. Ambos se refirieron a este caso en entrevistas 
por separado, luego de la presentación de la Consulta Juvenil sobre Adicciones en el Distrito Federal, 
que se realizó en la Coordinación de Humanidades de la UNAM. (Pág. 44-Capital) 

 
SEP 

 
* Tenemos el programa de becas más grande: Córdova Villalobos 
 
UnomásUno: Al reunirse con la Cámara Nacional de Comercio, el Titular de la SEP, José Ángel 
Córdova Villalobos, dijo que tras lograr el ciento por ciento de cobertura en educación básica, cuando 
termine el sexenio se habrán rehabilitado más de 57 mil escuelas de ese nivel educativo.  
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Al ofrecerles un panorama de la educación en México, el Secretario de la SEP les comentó que al 
llegar a 97 por ciento de cobertura en educación secundaria estamos muy cerca de ser universal, 
mientras que en educación media superior tenemos 71 por ciento de cobertura, al tiempo que se han 
creado mil 157 nuevos bachilleratos. En lo que respecta a la educación superior, el doctor Córdova 
Villalobos apuntó que la cobertura es de 35 por ciento y se han construido 140 nuevas universidades y 
96 nuevos campus de instituciones ya existentes y el aumento de la matrícula logrado durante la 
presente administración, equivale al que se realizó en el periodo comprendido entre 1950 y 1982. 
(UnomásUno 8, La Crónica 9) 
 
* Póker Político.- Matías Pascal 
 
UnomásUno: “El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, se reunió con 
miembros de la Cámara Nacional de Comercio del DF, y al hablar del panorama educativo en México 
destacó que al término del sexenio, se habrán rehabilitado más de 57 mil escuelas de educación 
básica, al tiempo que México pasó del lugar 21 de 30 en 2005, al 4 de 37 en 2010, en cuanto a la 
matriculación entre los niños de cuatro años de edad. La cobertura en educación secundaria está cerca 
de ser universal (97 por ciento) y se crearon 1,157 nuevos bachilleratos”. (UnomásUno 3, 
Unomásuno Hidalgo 17) 
 
* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 
 
Portal: “El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, sostuvo ayer una reunión 
con integrantes de la Cámara Nacional de Comercio y destacó que en 2007 arrancó el Programa 
Escuelas de Tiempo Completo, el que amplía la jornada escolar a 8 horas y fortalece la educación para 
la salud, educación física, educación artística, educación en las tecnologías de la información, el 
fomento a la lectura y el inglés como segunda lengua. Actualmente 4,751 escuelas participan y 
benefician a más de 1 millón de niños y sus familias. El Titular de la SEP intercambió puntos de vista 
con los miembros del organismo e hizo una exposición del Panorama Educativo en nuestro país” 
(Hombresdelpoder.com) 
 
*¡Córdova Villalobos, presente en el Salón de la Fama! 
 
UnomásUno: Que importante es reconocer el talento y la trayectoria de los futbolistas que han 
dedicado su esfuerzo a poner en alto a sus propios equipos y a México a nivel mundial, y que sus 
nombres cuenten con un espacio en el salón de la fama. Así lo aseguró el Secretario de Educación 
Pública, doctor José Ángel Córdova Villalobos, al asistir en Pachuca, Hidalgo, a la ceremonia de 
Investidura 2012 de los deportistas cuyos nombres ingresarán al Salón de la Fama del Fútbol Pachuca-
México. El evento se realizó ayer por la tarde en el auditorio “Gota de Plata” del parque cultural “David 
Gurrión”, a donde también asistió el gobernador constitucional del estado, Francisco Olvera Ruiz, así 
como el presidente de la recién creada Liga MX, Decio de María Serrano. (Pág. 34) 
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* Gente detrás del dinero.- Mauricio Flores 
 
La Razón: “TED termina limpia. Al cierre del proyecto Enciclomedia por parte de la SEP, que lleva 
José Ángel Córdova, la integradora de servicios TED, de Juan José Álvarez, recibió la certificación de 
haber cumplido todos y cada uno de los compromisos para habilitar tecnología de la información en 
31,265 aulas en el Estado de México, Veracruz, Chiapas, Campeche y Quintana Roo. Con TED ya van 
dos empresas que pueden presumir haber salido bien libradas del polémico proyecto. La primera firma 
en ser liberada fue Mainbit, de Antonio Sánchez”. (Pág. 15) 
 
* Pepe Grillo 
 
La Crónica: “Tácticas. Durante la presentación del libro póstumo de Alonso Lujambio, Tácticas 
Parlamentarias hispano-mexicanas, José Ángel Córdova Villalobos destacó el trabajo de quien fue, en 
su opinión, un funcionario público escrupulosamente ético y, a la vez, un profundo y apasionado 
conocedor de la historia política de México”. (3-Opinión) 
 
* Estados bajo sitio.- Carlos Ornelas 
 
Excélsior: “En los últimos días varios actores han invocado al famoso (tal vez por inexistente) 
federalismo educativo. El mensaje principal que encuentro es que los políticos del centro consideran 
que los estados son menores de edad, que hay que guiarlos, gobernarlos y disciplinarlos a los dictados 
de los órganos centrales… en octubre, la Subsecretaría de Educación Básica y el Centro de 
Investigación y Docencia Económicas organizaron el Coloquio Renovar el Federalismo Educativo: 
agenda de reforma para México a 20 años de la federalización educativa, con el ánimo de armar 
propuestas (y fijar límites) al nuevo gobierno.  
 
El Subsecretario Francisco Ciscomani asentó: ‘La concentración de atribuciones por parte del Ejecutivo 
Federal es, en algunos casos, consecuencia de la falta de cuerpos burocráticos estatales y municipales 
capacitados para administrar adecuadamente los subsistemas educativos’. El supuesto es que el 
gobierno central sí tiene esos cuerpos capacitados; los estados son menores de edad y necesitan la 
guía y protección del hermano mayor. El mensaje político, reiterado con cargas de autoelogio por el 
Secretario Córdova Villalobos, es que el centro toma los créditos (aunque sean pocos y sin lustre) y las 
penas las cargan a los gobernadores...” (Pág. 26)  
 
* Consideran difícil ser buen maestro 
 
Reforma: Ser un buen maestro es una tarea difícil, pero hacerlo en México lo es aún más, consideró el 
presidente de la agrupación Mexicanos Primero, Claudio X. González durante la entrega del Premio 
ABC Maestros de los que Aprendemos.  
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En el Alcázar del Castillo de Chapultepec, acompañado por el Subsecretario de Educación Básica, 
Francisco Ciscomani, y el presidente de la Comisión de Educación del Senado, Juan Carlos Romero 
Hicks, Claudio X. González destacó los logros de los maestros premiados.  
 
El Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, aseguró que una de las tareas de las 
autoridades educativas es multiplicar maestros como los que fueron condecorados ayer, y además 
consideró que los maestros premiados tienen dos deberes: “Reproducir el orden social, pero también 
renovarlo y transformarlo”. El funcionario aseguró que los maestros ganadores se han asumido como 
líderes y guías de sus comunidades escolares, además de que han luchado contra la adversidad. 
(Reforma 6, Excélsior 20-Comunidad) 
 
* Plantean mejoras para la educación 
 
Reforma: Maestros condecorados con el Premio ABC, que otorga la organización Mexicanos Primero 
a quienes acreditan resultados con sus alumnos y una certificación periódica, plantearon propuestas de 
mejora para la educación. A petición de Reforma, el grupo de profesores premiados describió cuáles 
son sus propuestas de mejora a la educación, así como las expectativas que tienen con respecto a la 
próxima administración federal. En resumen, los maestros exigieron al próximo Gobierno Federal 
menos burocracia -como reducir el número de horas frente a grupo, cambiar el proceso escalafonario y 
mejorar la coordinación entre los programas de gobierno- y más capacitación -como incorporar 
programas de actualización- y dar seguimiento a los resultados derivados de la Evaluación Universal. 
(PP y 6) 
 
* Presenta el Panal iniciativa en San Lázaro para dar autonomía al INEE 
 
La Jornada: El grupo parlamentario del Partido Nueva Alianza propuso ante el pleno de la Cámara de 
Diputados modificar el Artículo Tercero de la Constitución para darle autonomía al INEE, instancia que 
depende en la actualidad de la SEP. Se establece la propuesta, de transparentar los mecanismos y 
procesos de monitoreo del sistema educativo nacional… La iniciativa también pretende reformar los 
Artículos 12, 29 y 31 de la Ley General de Educación, para permitir que los procesos de evaluación, 
resultados y estudios que el INEE genere sirvan para el diseño de políticas públicas en esa materia. 
(La Jornada 46, Ovaciones 5, El Sol de México 10-A, La Prensa 15, Excélsior 20) 
 
*70% de los jóvenes, por no legalizar drogas 
 
La Jornada: Casi 70 por ciento de los jóvenes de secundaria y bachillerato en la ciudad de México se 
pronuncian contra la legalización de las drogas, alrededor de 90 por ciento considera que los 
enervantes causan daños cerebrales y más de 80 por ciento opina que la mariguana, la cocaína y otras 
sustancias ilegales afectan el rendimiento escolar.  
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Así lo muestra la Consulta Juvenil sobre Adicciones en el Distrito Federal, realizada por la Unidad de 
Investigación Social Aplicada y de Estudios de Opinión del Instituto de Investigaciones Sociales de la 
UNAM y el Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones de la Ciudad de México. (La 
Jornada Contraportada y 16, Reforma 4, El Universal 1 y 4-Metrópoli, Excélsior 1 y 7-
Comunidad) 
 
* Pide Narro debatir regulación 
 
Reforma: El tema de la legalización de las drogas debe ser discutido, dijo el Rector de la UNAM, José 
Narro. “Es un asunto que debe ser debatido con la mayor apertura y con la mayor información posible, 
no es un tema de la opinión de un individuo sino del conjunto de la sociedad; tenemos que favorecer el 
debate y ser muy respetuosos, muy tolerantes con las opiniones de los expertos”, indicó Narro. 
Después de presentar resultados de la Consulta Juvenil sobre Adicciones en el DF, el Rector planteó 
que es necesario que México, la región y el mundo hagan una revisión de lo que pasa. (Pág. 4-
Ciudad) 

* Provoca polémica colección de Gordillo 

Reforma: La única manera posible de que Elba Esther Gordillo haya adquirido lienzos de murales de 
Diego Rivera es porque se los compró al ex Presidente Luis Echeverría Álvarez, aseguró la 
historiadora y crítica de arte, Raquel Tibol. Precisó que Rivera nunca pintó murtales para ningún 
sindicato de costureras en Chicago, como afirmó el arquitecto Enrique Norten, a quien Gordillo contrató 
para construir la llamada Ciudad de la Innovación. La experta en el muralista refuta la versión que dio 
el arquitecto ante delegados del SNTE el pasado 19 de octubre, cuando presentó el proyecto de 
construcción, que incluirá un espacio para exhibir las obras de artistas mexicanos que la lideresa 
sindical ha comprado. (Reforma PP) 

* Defiende SNTE proyecto 

Reforma: El secretario general del SNTE, Juan Díaz de la Torre, aseguró que los maestros tienen 
derecho a pensar en grande y negó que el proyecto de la Ciudad de la Innovación sea una obra 
faraónica. “Calificarlo como proyecto faraónico o algo desmedido lo veo como un señalamiento 
clasista. Los maestros tenemos  derecho  a un proyecto como éste”, expresó. Afirmó que todo el 
proyecto será financiado con los recursos del magisterio. (Reforma PP y 8) 

* Palabras más… 

Punto Crítico: “En plena aprobación de la Ley Laboral en el Senado de la República, y la rasurada 
que le dieron en la Cámara de Diputados, respecto a la transparencia en los sindicatos y un esfuerzo 
estéril por democratizar las elecciones sindicales y transparentar las cuotas de agremiados, Gordillo da 
otra muestra de su poder.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Ahora se construirán una ciudad de ensueño, por lo que sugiero los nombres de: Gordillolandia, 
Estherlandia, o qué tal SNTElandia, debe ser un lugar maravilloso, educativamente hablando, donde 
todos los niños que la visiten quedarán prendados por el cúmulo de conocimiento que adquirirán con 
solo pisar el lugar, el predio está listo en la delegación Cuajimalpa”. (Pág. 13) 

* Perspectiva.- Carmen Segura Rangel 

Rumbo de México: “Por fin fueron publicadas las reformas a la Ley de Contabilidad Gubernamental, 
que enviara el Presidente Calderón, a principios de septiembre de este año. De especial interés 
resultará la información detallada, que obliga a diversas Dependencias Federales a subir a su página 
electrónica, con base en la que le aporten las entidades federativas. Una de ellas es la SEP, que 
deberá aportar la relativa al número y tipo de plazas docentes, administrativas y directivas, nombre, 
CURP, RFC y homoclave de quienes la ocupan, el número de horas de nivel básico, normal, de 
educación tecnológica y de adultos, por centros de trabajo, así como el pago que reciben por concepto 
de servicios personales. También, la relación de trabajadores con licencia por cada centro, jubilados y 
con licencia  pre jubilatoria; contratados  por honorarios, pago que reciben y para qué actividad se les 
contrato…” (Pág. 6) 

* Cae interés en EU por estudiar en México 

El Universal: La llegada de estudiantes estadounidenses a instituciones de educación superior 
mexicanas en opciones de intercambio educativo se desplomó 41.8 por ciento en el ciclo 2011-2012, 
de acuerdo con datos del Instituto Internacional de Educación. El coordinador del Programa Estudios 
Superiores del Banco Mundial, Francisco Marmolejo, atribuye la reducción a la percepción de 
inseguridad que tiene el país y a que otras regiones del mundo diseñan estrategias “agresivas” para 
atraer a jóvenes. (El Universal PP y 2) 

* Cumple una semana plantón de normalistas en Morelia 

UnomásUno: A una semana de haberse instalado en  plantón  permanente afuera de Palacio de 
Gobierno, las negociaciones entre estudiantes normalistas y autoridades no registran avances. Los 
alumnos exigen la exoneración de los 49 jóvenes a los que se les sigue proceso legal, por su 
participación en la quema de vehículos durante el operativo del pasado 15 de octubre. En este sentido, 
el gobierno del estado ha señalado que el caso se encuentra en manos del Poder Judicial, mientras 
que la Secretaría de Educación se mantiene trabajando en lo que toca a la modificación del plan de 
estudios, tema que sí les compete. (UnomásUno 8, La Crónica 14, Rumbo de México 9, La Jornada 
38)  
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* Exigen acelerar remodelación de Ayotzinapa 

Reforma: Pese a que uno de los puntos que envío la CNDH sobre el caso Ayotzinapa establece que 
los estudiantes se les deben otorgar las condiciones dignas de calidad de acceso a la educación, el 
gobierno de Ángel Aguirre Rivero aún no ha cumplido con esta parte ya que los trabajos de 
remodelación de las instalaciones van en forma lenta. Diego Castro Domínguez, miembro de la 
dirigencia del Comité Estudiantil, acusó a la Titular de la Secretaría de Educación de Guerrero, Silvia 
Romero Suárez, de decir “mentiras” al señalar que sí están realizando mejoras materiales en la 
escuela. (Pág. 18) 

* Retienen 7 autobuses 

Reforma: Chilpancingo, Guerrero: En el patio de la Escuela Normal de Ayotzinapa están estacionados 
siete autobuses de empresas privadas y que los estudiantes utilizan para trasladarse a diferentes 
zonas de Guerrero para realizar sus actividades académicas o de carácter político… Hoy van a realizar 
una marcha para exigir castigo contra las autoridades estatales que el 14 de noviembre del 2007 
ordenaron que elementos de la Policía del estado los desalojara de las instalaciones del Congreso, 
que mantenían tomado en demanda de la asignación de plazas para docentes. (Pág. 18-Estados) 

* Más de 5 mil alumnos sin clases en Acapulco 

La Jornada: Más de 5 mil alumnos están sin clases por el paro de labores y la toma de oficinas de la 
Subcoordinación de los Servicios Educativos de la región Acapulco-Coyuca de Benítez, al cual se 
sumaron ayer tres delegaciones sindicales, con las cuales suman 28 delegaciones de la Sección 14 
del SNTE. La movilización se inició el 7 de noviembre. Los inconformes rechazan reformas laborales 
impuestas por el gobierno estatal que, aseguran, afectan logros del magisterio estatal, como proponer 
a familiares para que ocupen espacios que dejan profesores al jubilarse. (Pág. 38-Estados) 

* Exigen profundizar interacción con CONALITEG 

El Universal: La Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana, la Cámara del Papel y la Cámara 
Nacional de la Industria de Artes Gráficas mediante una carta dirigida a las autoridades del Estado en 
materia educativa y a la opinión publica señalan: “…Es necesario profundizar los esquemas de 
interacción entre la Cadena Productiva del Libro y la CONALITEG en pro de la expansión de la 
industria nacional… Convencidos de la trascendencia de los avances hasta ahora logrados y 
conscientes tanto de la rápida transformación de los mercados como de las exigencias de la sociedad 
y las oportunidades que nos brinda estamos dispuestos a afrontar los retos que el futuro nos depare…” 
(Pág. 18) 
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SECTOR EDUCATIVO 
 

* Toman clases en plaza de Oaxaca 
 
El Universal: El bajo nivel socioeconómico de los padres de Anahí Juárez Ortiz, de 12 años, no le permite 
cursar sus estudios en otra institución educativa; su única opción es la Secundaria Técnica 116 de Santa 
Rosa Panzacola, con extensión en San Jacinto Amilpas, en la región del Valle Central, la cual se debate 
entre “la vida y la muerte”. Para esta joven, y para cientos de estudiantes, ésta es la única alternativa para 
lograr concluir sus estudios de nivel básico. “No puedo ir a otra escuela porque implica gastar en 
transporte, comida y dinero casi no tenemos”. La aspiración y las ganas de convertirse en una estudiante 
de nivel, mantiene a esta adolecente en la resistencia y la lucha que emprendieron los profesores de este 
centro educativo desde hace siete años. (Pág. 4 Estados) 
 
* Reitera gobernador convicción de lograr la paz mediante educación 
 
UnomásUno: En el Gobierno de la Nueva Visión la educación de los jóvenes es parte fundamental dentro 
de la Estrategia de Paz y Reconciliación Ciudadana, sólo así “le ganaremos a la buena los jóvenes a la 
delincuencia”, expresó el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, durante la asistencia al XV aniversario 
de la “Fundación Don Bosco”. Para que cada niño y joven de Morelos tenga la oportunidad de estudiar y 
superarse día a día, el gobernador recordó que a partir del próximo ciclo escolar 2013-2014, se garantizará 
un espacio para cada uno de ellos desde el nivel básico hasta el superior. (Pág. 13-Morelos) 
 
* Brújula.- José Antonio Carranza Palacios 
 
El Sol de México: “Capacitación para el trabajo y educación para adultos. Actualmente la educación para 
los adultos y la capacitación para el trabajo se han ido distanciando y esta última ha sufrido un paulatino 
proceso de desmantelamiento. Como ejemplo podemos señalar la desaparición del Centro Nacional de 
Productividad (Cenapro) y del Sistema Nacional de Adiestramiento de la Mano de Obra en la Industria 
(Armo)… Por otro lado, los Centros de Capacitación de la SEP se han burocratizado de tal manera que se 
encuentran anclados a programas no actualizados y que no responden a las necesidades reales de 
capacitación... En cuanto a la Educación para los Adultos, a más de treinta años de la creación del INEA, 
los objetivos de alfabetización e impartición de educación primaria y secundaria para adultos se han ido 
cumpliendo pero en la actualidad se hace necesario plantear una transformación profunda ante nuevas 
realidades y los nuevos retos que México tiene, no podemos, por lo tanto, esperar nuevos y mejores 
resultados haciendo lo mismo”. (Pág. 14) 
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* Impulsarán la cultura científica en el estado de México 
 
Milenio: A fin de reforzar la formación académica de los alumnos de mil 500 escuelas de educación 
básica, ubicadas en zonas rurales de 30 municipios de Villa de Allende, Estado de México el gobernador 
Eruviel Ávila Villegas entregó auxiliares didácticos que impulsarán la cultura científica y permitirán un mayor 
aprendizaje en áreas como matemáticas, física, geografía, cálculo y música, además anunció la 
construcción el Centro de Atención Múltiple No 95 en este municipio, en apoyo a los escolares que tienen 
alguna discapacidad física o motriz, y otorgó vales de paquetes para la rehabilitación de sanitarios de 500 
escuelas. Pie de foto. (Pág. 24) 
 
* Solislucis  
 
El Financiero: “México lee. Hoy, a las 19 horas, en la Sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes se 
efectuará la ceremonia de entrega del Premio al Fomento a la Lectura México Lee 2012. Los ganadores 
hablarán sobre los trabajos con los que se hicieron acreedores al citado reconocimiento convocado por el 
Conaculta a través de la Dirección General de Publicaciones y la Dirección General de Bibliotecas, el 
Programa Nacional de Lectura de la SEP, el Instituto para el Desarrollo y la Innovación Educativa de la 
Organización de Estados Iberoamericanos y Editorial Alfaguara…” (Pág. 41-Cultura)  
 
* Templo Mayor.- Fray Bartolomé 
 
Reforma: “Una auténtica batalla de porras y consignas, en favor y en contra de Felipe Calderón, se vivió 
anoche en el ITAM. La presencia del Mandatario provocó división de opiniones entre los estudiantes de la 
institución y los muchos colados que llegaron al lugar. Así como había los que fueron llevados ex profeso a 
manifestarse contra el Presidente, también hubo los que tuvieron que ir por obligación laboral. Ayer en las 
distintas dependencias de la administración pública federal llegó la orden de que los funcionarios de origen 
itamita debían presentarse en su alma máter... pa´ cobijar a su jefe. Así es esto de El Buen Fin... de 
sexenio”. (Pág. 16) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Premia ITAM a Felipe Calderón 
 
El Universal: El Presidente Felipe Calderón Hinojosa recibió el premio “Carrera al Universo” que entrega el 
ITAM. En la ceremonia realizada en el auditorio principal del ITAM, el Presidente Calderón fue ovacionado 
de pie y con casi un minuto de aplausos. El Jefe del Ejecutivo, como ex alumno de la maestría de 
Economía en la institución, recibió la máxima distinción que otorga a quien se ha desempeñado de manera 
profesional y ha sobresalido. (Pág. 10) 
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* “Mi gobierno no ha dado tolerancia a los cárteles” 
 
Milenio: Los Zetas, los cárteles del Golfo, del Pacífico y todos los criminales que se creyeron que podrían 
ser dueños de México “no merecen la tolerancia” del Gobierno Federal ni de los locales, dijo el Presidente 
Felipe Calderón, y llamó a no permitir ni abandonar a la gente a su suerte: “yo eso es lo que he hecho en 
medio de mucha incomprensión”. Durante la supervisión del tramo carretero Ciudad Valles-Tamuín, 
acompañado por el gobernador de San Luis Potosí, Fernando Toranzo, Calderón afirmó que ha hecho 
todo lo que está a su alcance, pero también se requiere de una coparticipación de los gobiernos locales. 
(Pág. 8) 
 
* Enaltece Zavala lucha anticrimen 
 
Milenio: A escasos días de que concluya la gestión del Presidente Felipe Calderón, su esposa, Margarita 
Zavala, confió en que México haya superado uno de los momentos más difíciles del crimen organizado. La 
presidenta del Consejo Ciudadano Consultivo del DIF afirmó que la falta de respuestas de autoridades 
anteriores permitió que los grupos delictivos se organizaran, por lo que enalteció el trabajo que llevaron a 
cabo las instancias del gobierno federal en los últimos años. “México atraviesa uno de los, quiero decir ya 
atravesó uno de los temas más difíciles de la historia moderna, que es el crimen organizado, y aunque por 
mucho tiempo se vio una gran cantidad de crímenes, todo mundo creyó que era aislado, quizá la falta de 
respuesta hizo que permitiera la organización del crimen”, dijo al participar en la clausura del Diplomado 
Províctima, organizado por la Universidad Iberoamericana. (Pág. 24) 
 
* Ya hay reforma laboral: falta que la promulguen 
 
La Crónica: Concluyó ayer la aprobación de la reforma laboral por ambas Cámaras del Congreso de la 
Unión. La minuta, avalada en lo general por el Senado con 99 votos a favor y 28 en contra, fue turnada al 
Ejecutivo Federal para su promulgación. Los senadores se reservaron dos Artículos: el 338 bis y 390, que 
obligan a los sindicatos a someter a votación los contratos colectivos y transparentar el uso de sus 
recursos. Ambos fueron regresados a la Cámara de Diputados para su posterior revisión y discusión. La 
bancada panista, excepto Javier Corral, aprobó las modificaciones de la Cámara Baja a los Artículos 371 y 
373. (Ocho Columnas) 
 
* Espera Rajoy más apoyo de Peña Nieto 
 
El Universal: El Jefe de Gobierno español, Mariano Rajoy, confía en que el próximo gobierno de México 
otorgue más contratos a empresas de su país, solicitud que ya planteó al Presidente electo Enrique Peña 
Nieto. En entrevista con El Universal, Rajoy expresa su esperanza de que Petróleos Mexicanos firme más 
contratos con empresas españolas. “Se lo pedí a Peña Nieto igual que se lo pedí antes al Presidente 
Calderón y estamos muy contentos de las primeras decisiones que han tomado”, afirmó. (Ocho 
Columnas)  
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Ratifica UAEM relación con la Universidad Austral de Chile 

La Universidad Autónoma del Estado de México ratificó la relación de cooperación académica y de 
amistad que desde hace casi dos décadas mantiene con la Universidad Austral de Chile (UACh), a 
través del Convenio General de Colaboración signado por los rectores Eduardo Gasca Pliego y Víctor 
Cubillos Godoy. 

En el marco de la firma de este instrumento de cooperación, Cubillos Godoy entregó una Mención 
Honorífica al rector Eduardo Gasca Pliego, por el apoyo brindado para el fortalecimiento de la relación 
entre la UAEM y la UACh; expresó su beneplácito por el trabajo que durante estos días se realizó con 
la delegación de la UAEM, que “derivó en el diseño de una serie de iniciativas y acuerdos sumamente 
concretos y específicos”. 

Estos, dijo, permitirán ampliar la colaboración entre ambas instituciones, que en la actualidad 
desarrollan cinco proyectos de investigación en los que trabajan de manera conjunta investigadores 
mexicanos y chilenos, a partir de una bolsa de recursos mutuos. 

Por su parte, Eduardo Gasca explicó que derivado de las reuniones que durante tres días de trabajo 
sostuvo con diferentes decanatos de la institución de educación superior chilena, se acordó impulsar 
las gestiones necesarias para concretar la doble titulación entre ambas universidades, además de 
fortalecer la relación mediante la integración de un fondo semilla para intercambio académico y 
estudiantil, así como la oferta de programas conjuntos de educación continua y a distancia. 

Antes de que el rector Gasca Pliego signara el Acuerdo Específico de Colaboración con el decano de 
la Facultad de Ciencias Veterinarias, Rafael Burgos, el rector de la UACh sostuvo que “es necesario 
avanzar en el tema de la doble titulación y reconocimiento de créditos, con la finalidad de que cuando 
los estudiantes tengan movilidad no pierdan uno o dos periodos y, por el contrario, se les reconozca su 
esfuerzo académico de manera efectiva”. 

En el Salón Jorge Millas del Campus Isla Teja de la Austral de Chile, el rector Gasca Pliego manifestó 
que como parte del Tecnopolo “Esmeralda” Bicentenario, que el Gobierno del Estado de México 
desarrolla en el municipio mexiquense de Atizapán de Zaragoza, la UAEM instalará, desarrollará y 
operará el Centro de Innovación en Tecnologías para la Salud, el Centro de Innovación y 
Transferencias de Tecnología y Negocios y la Fábrica de Software, con una inversión superior a los 
150 millones de pesos. 
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De igual manera, precisaron los rectores, se realizarán las gestiones para la incorporación de la Austral 
de Chile a la Red de Revistas Científicas de América Latina y El Caribe, España y Portugal (REDALyC) 
de la UAEM, el segundo repositorio hemerográfico más importante del mundo; así como la 
participación de la institución mexiquense en la experiencia de la Austral en el Sistema de Registro de 
Actividades Académico Administrativo (SIACAD), que permite -por ejemplo- saber qué grado de 
avance tiene el plan estratégico; por facultad, instituto y personas. 

Al realizar una exposición de la REDALyC, el rector de la Autónoma mexiquense puntualizó que desde 
2003, ésta enfoca sus esfuerzos a la distribución gratuita del conocimiento y difusión de la producción 
científica de y sobre Iberoamérica. A casi una década de su formación, abundó, “ofrece cerca de 259 
mil artículos en línea, descargables sin costo y disponibles los 365 días del año; además de 20 mil 
números de 809 revistas del mundo que publican la producción científica Iberoamericana o abordan 
temas de esta región del mundo, así como perfiles de actividad científica por país, institución y área del 
conocimiento”. 
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El país necesita un plan articulado, no obras de relumbrón ni programas de 
corto plazo, dice en entrevista Enrique Fernández, Premio Crónica 2012 

ADRIÁN FIGUEROA 

 

Desde su balcón sustentado en el conocimiento de los sectores educativo y productivo del país, el 
doctor Enrique Fernández Fassnacht señala que a México le hace falta articular un plan de país para 
que logre crecer al ritmo que merece. “Hoy la industria camina por un lado, la educación superior por 
otro y la ciencia y tecnología por otro. No tienen un esquema que los haga converger”. 

Es un proyecto que no tenemos y sólo basta mirar el principio de los años setenta del siglo pasado. 
Durante ese tiempo, dice, los indicadores macroeconómicos que teníamos eran mejores que los de 
otras naciones que de esa fecha a la actualidad han crecido y destacado en el ámbito internacional con 
sus planes de desarrollo: Corea del Sur, Brasil o Chile-.  Y uno se pregunta: ¿Han pasado 42 años y 
qué hemos hecho? Aunque dice sentir pena por este vacío, señala que no es muy tarde para tomar el 
camino y tener este plan articulado. 

Y desde su perspectiva, el rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) pone en la 
mesa los puntos que hay que atender para lograr este ritmo sostenido de crecimiento. Así, explica que 
lo necesario es establecer planes a largo plazo, no como hoy que son a tres años en los municipios y 
de seis para gubernaturas y Presidencia de la República, por citar unos ejemplos. 

Para establecer esta política, señala Fernández Fassnacht, el país debe contar con gente más 
interesada en el mismo país y no en su propia persona o intereses de grupo. 
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 “Que su fin no sean las obras de relumbrón y que con eso crea que la gente va a estar satisfecha y 
tranquila, sino lo que necesitamos son personas que establezcan programas cuyos resultados sean a 
largo plazo y constantes”. 

En este punto el Premio Crónica 2012 en el rubro de Academia y Cultura hace una digresión y señala 
que en su rectorado, de cuatro años, promueve proyectos para la UAM y de los cuales no verá los 
resultados. “Pero el aprecio que tengo a la institución me hace establecer planes de largo alcance y así 
puedo irme tranquilo, porque si alguien hace esto, los logros estarán garantizados”. 

LARGO ALIENTO. Otro de los puntos importantes, señala, es la formación de profesionales 
competentes. Y para esto debemos tener una educación de largo aliento que genere personas que se 
destaquen en todos los ámbitos de la vida nacional. Esta gente de calidad profesional debe ser la regla 
y no la excepción en el país. Pero hoy, lamentablemente, explica, salvo algunos casos honrosos, es 
más la excepción que la regla. 

Indica que está convencido que la educación, en todos los países y en México no debe ser diferentes, 
debe ser el motor del desarrollo nacional. Y para esto, precisa, la tenemos que empujar de abajo hacia 
arriba, “porque la calidad de los niveles inferiores deja mucho que desear y cuando los muchachos 
llegan a las instituciones de educación superior, hay que subsanar muchas deficiencias que cargan”. 

Éste es un asunto con el que tenemos que lidiar y “las universidades asumimos esta responsabilidad. 
Todo el tiempo atendemos a los estudiantes para resarcir esas carencias y, en el momento que 
egresen, tengan posibilidades de empleo o de emprender algún proyecto por su cuenta”. 

Sus reflexiones están sustentadas en su experiencia. Él tiene lo que se puede llamar la triple hélice 
educativa. Se tituló en el IPN, hizo su maestría en la UAM y su doctorado en la UNAM, además de ser 
un promotor incansable de la educación superior. 

Con ese conocimiento, Fernández Fassnacht señala que otro punto fundamental es garantizar la 
certeza en el futuro de las instituciones de educación superior. “Los recursos económicos son vitales, 
porque son la base para saber a dónde vamos y cómo lo logramos”. 

Y para llegar a esto, explica, México necesita de una reforma hacendaria que permita mejorar los 
recursos que se destinan a las  universidades y, desde luego, con mayores ingresos, los programas de 
carácter social tendrán más posibilidades de arribar a buen puerto. 

Porque no hay duda, dice convencido, que la base de todo es la educación. “Si tenemos una sociedad 
mexicana más educada, con más emprendedores, se va a generar un círculo virtuoso y habrá más 
interés por invertir en México y no precisamente en maquiladores, sin empresas de alta tecnología”. 
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PREMIO. Enrique Fernández Fassnacht dice estar contento con haber recibido el Premio Crónica 
2012. “Es un reconocimiento que le dedico a la comunidad universitaria, de mis tres almas mater. 
Estudié en el IPN, la UAM y la UNAM, pero me quedaría con un mayor reconocimiento a la UAM, 
porque profesionalmente me formé en esta universidad”. 

Explica que otra satisfacción es “que haya quienes volteen a ver el trabajo que he realizado en el área 
de educación superior, ciencia y tecnología. Es en lo que he trabajado desde antes de terminar mi 
carrera profesional, antes de titularme en el IPN”. 

Uno de estos proyectos, explica, son las Universidades Tecnológicas con el doctor Arturo Nava. “Tuve 
que diseñar su modelo académico y abrir muchas de éstas. Todo lo que hice fue por mi pasión en la 
educación superior y para aportar un granito de arena con el fin de que este país sea mejor. 

Pero ante todo, Fernández Fassnacht es un ciudadano, como se dice él mismo, con optimismo. “A 
pesar de todos los pesares, sigo pensando en que van a venir mejores cosas para el país”. 

Hace 42 años teníamos mejores indicadores que Corea del Sur y Brasil 

“Es un proyecto que no tenemos y sólo basta mirar el principio de los años setenta del siglo pasado. 
Durante ese tiempo los indicadores macroeconómicos que teníamos eran mejores que los de otras 
naciones que de esa fecha a la actualidad han crecido y destacado en el ámbito internacional con sus 
planes de desarrollo: Corea del Sur, Brasil o Chile-.  Y uno se pregunta: ¿Han pasado 42 años y qué 
hemos hecho?” 

Más recursos a educación, que es la base de todo 

“Los recursos económicos a las instituciones de educación superior son vitales para el futuro, porque 
son la base para saber a dónde vamos y cómo lo logramos. México necesita de una reforma 
hacendaria que permita mejorar los recursos que se destinan a las universidades y, desde luego, con 
mayores ingresos, los programas de carácter social tendrán más posibilidades de arribar a buen 
puerto. La base de todo es la educación”. 
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Crean método de diagnóstico temprano de TDAH 

EFE EN BARCELONA 

 

Un grupo de investigadores españoles desarrolló un nuevo método que permite realizar un diagnóstico 
temprano del trastorno por déficit de atención e hiperactividad (TDAH). 

Los investigadores de la Universidad Autónoma Barcelona, de la Universidad de Barcelona y del 
Instituto Hospital del Mar de Investigaciones Médicas desarrollaron el método gracias a un convenio de 
colaboración en investigación de análisis de imágenes médicas. 

Se trata de un nuevo método automático para caracterizar de forma precisa las principales estructuras 
cerebrales que permita realizar un diagnóstico precoz. 

El TDAH es un desorden de neurodesarrollo caracterizado por síntomas de desatención, impulsividad 
e hiperactividad. 

Los investigadores desarrollaron métodos automáticos de localización y segmentación, basados en la 
visión por computadora, análisis de imagen médica y aprendizaje automático, que permiten extraer una 
caracterización de la morfología del cuerpo seleccionado más rápida y precisa. 

El nuevo método automático para caracterizar las principales estructuras cerebrales “es decisivo para 
ayudar al diagnóstico del médico, permite aumentar la rapidez, la objetividad y conseguir métodos 
replicables para una gran cantidad de datos”, explicó la doctora Laura Igual, quien lideró la 
investigación. 

Además, el nuevo método de diagnóstico precoz de la hiperactividad permite aplicar al paciente una 
terapia dirigida, y se espera que en un futuro ayude a comprender más profundamente las causas y el 
desarrollo de esta enfermedad. 
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Maestros de Zacatecas señalan acoso laboral 
 
ALFREDO VALADEZ, Corresponsal 

Zacatecas, Zac. Profesores del Instituto Tecnológico Regional de Zacatecas y disidentes del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación se manifestaron ayer ante la entrada al plantel, en la salida 
poniente de esta capital. Los maestros exigieron parar el “terrorismo y acoso laboral” del director, Rito 
Martín Herrera, así como de Carlos Segura Dorantes, a quien señalaron “como el mandamás en esta 
escuela y representante de Elba Esther Gordillo”. 
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Rechazan la reforma laboral integrantes de UNT, FSM, CROM, SME, SNTE e INBA 

Nueva protesta gremial frente al Senado; acusan a los legisladores 
de “traición” 

Quieren hacer del país el sitio donde se paguen los salarios más bajos del mundo, dice 
Esparza 

PATRICIA MUÑOZ RÍOS 

Un enorme cartel en el que se leía “¡Senadores traidores!”, fue colocado ayer en las rejas del Senado 
por integrantes de sindicatos pertenecientes a la Unión Nacional de Trabajadores (UNT), del Frente 
Sindical Mexicano (FSM) y de centrales corporativas como la Confederación Regional Obrera 
Mexicana (CROM), quienes protestaron contra la reforma laboral y repudiaron que esos legisladores 
hayan aprobado la iniciativa que impulsó el presidente Felipe Calderón Hinojosa. 

A la protesta llegaron desde temprano trabajadores, en su mayoría del Sindicato Mexicano de 
Electricistas (SME), quienes corearon durante varias horas: “¡Paro nacional, paro nacional!”, en 
demanda de que se tome una acción más drástica para detener la aplicación de esta reforma. 

También hicieron un mitin-recuento de las afectaciones que tendrá para los trabajadores mexicanos 
esta iniciativa que modifica la Ley Federal del Trabajo (LFT), y señalaron estar dispuestos a “llegar 
hasta las últimas consecuencias” legales y de movilización en la calle para impedir que se aplique esta 
reforma laboral. 

Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), sobrecargos y personal de 
tierra de Mexicana de Aviación, así como telefonistas, el Comité Ejecutivo Nacional Democrático del 
Sindicato nacional de Trabajadores de la Educación y del Instituto Nacional de Bellas Artes, entre 
otros, participaron en el mitin, en el que cercaron la sede de esa cámara, que durante horas estuvo 
custodiada por policías de la Secretaría de Seguridad Pública. 

En su intervención, el secretario general del SME, Martín Esparza Flores, sostuvo que el gobierno 
saliente del PAN, y el entrante del PRI, “vienen por los derechos de todos los trabajadores en el país”. 
La intención, agregó, no sólo es hacer de México el lugar donde se paguen los salarios más bajos del 
mundo, sino también socavar el movimiento obrero, por eso han presionado y perseguido a los 
sindicatos, sus líderes, y ahora, con la reforma laboral completarán la obra del empobrecimiento 
masivo de los trabajadores. 
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El dirigente electricista preguntó a los trabajadores: “¿Permitiremos que Calderón se vaya tranquilo?”, 
y la respuesta unánime fue un “¡Nooo!” 

Durante la protesta, que provocó que se cerraran varios carriles de Paseo de la Reforma, también 
habló el dirigente del Stunam, Agustín Rodríguez, quien expuso que el “paro nacional” es la única 
forma de frenar esta reforma. En tanto, Francisco Hernández Juárez, líder de la UNT y de los 
telefonistas, dijo que esto golpea a la clase obrera y “no va a quedar impune”, además de que quedan 
muchas instancias legales para evitar que la reforma se concrete. 

País empobrecido 

Por su parte, Miguel Ángel Yúdico, dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de Transportes, 
Aviación y Similares, planteó que lo único que hizo el presidente Calderón fue empobrecer totalmente 
al país. Ante ello se manifestó por unificar el movimiento obrero a fin de que éste dé una lucha 
conjunta contra las acciones gubernamentales que afectan al sector obrero. 

En el mitin, en el que también participaron representantes del movimiento estudiantil #YoSoy132, 
dirigentes de la CROM indicaron que la reforma laboral calderonista es una “traición” de los 
legisladores al sector laboral. Mientras, el CEN democrático del SNTE convocó también al “paro 
masivo” de labores y a sumarse a la consulta nacional contra esta reforma. 
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Reciben humanistas ilustres el premio Malinalli 2012 de la UJAT 

 
Los cinco galardonados, acompañados por el rector de la UJAT, José Manuel Piña Gutiérrez, y el secretario de 

Gobierno de Tabasco, Rafael González Lastra 

Villahermosa, Tab., 13 de noviembre. Para afianzar el sentido de pertenencia a su herencia 
prehispánica, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) entregó el Premio Nacional Malinalli 
2012 a personalidades representativas de la cultura contemporánea. “Son el retrato fiel de una 
generación que ha sabido revolucionar con gallardía sus respectivos campos del conocimiento”, 
expresó el rector José Manuel Piña Gutiérrez al entregar la estatuilla a José Sarukhán Kermez, Diego 
Valadés Ríos, Gloria Mestre, Federico Reyes Heroles y al poeta tabasqueño Dionicio Morales. 

Acompañado por el secretario de Gobierno Rafael González Lastra –en representación del gobernador 
Andrés Granier Melo– y en presencia del creador de la estatuilla, Enrique Carbajal, Sebastián, quien 
asistió por vez primera a la ceremonia, el rector señaló que los festejos por el 54 aniversario de la 
máxima casa de estudios de los tabasqueños se ven enaltecidos con el reconocimiento a la trayectoria 
de hombres y mujeres cuyas obras dan testimonio de una enorme pasión por contribuir a la grandeza 
de México. El premio Malinalli para la promoción de las artes, los derechos humanos y la diversidad 
cultural se entrega por cuarta ocasión consecutiva en el marco de los festejos del aniversario de esta 
casa de estudios, mismos que incluyen la Feria Universitaria del Libro de Tabasco, que se realiza del 
12 al 17 de noviembre, con la presencia de 225 editoriales nacionales e internacionales, que en su 
conjunto ofertan más de 12 mil títulos. La edición 2012 está dedicada al escritor Federico Reyes 
Heroles, con el lema “pensamiento y pasión por México”. 
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Firman acuerdo UNAM y Concamin 
JULIO REYNA QUIROZ 

La Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) firmaron tres convenios de colaboración relacionados con la creación de becas para el primer 
empleo, la realización de ferias de innovación tecnológica y la promoción de especialistas que 
satisfagan las necesidades del sector industrial del país. Ambas entidades buscan fortalecer la 
vinculación de la industria con la academia y ofrecer mayores oportunidades a los jóvenes egresados 
de licenciatura para ingresar al mercado laboral, dijo la Concamin en un comunicado. El rector de la 
UNAM, José Narro Robles, destacó el interés de la UNAM de encontrar mecanismos para permitir el 
desarrollo de empleos, ya que “no hay otra forma para conseguir que la población avance más, 
generando empleos con ingresos y prestaciones justos, que dan certidumbre a las personas y 
sociedades”. La UNAM contribuye a la formación de los estudiantes en la necesidad de convertirse en 
“emprendedores”, dijo el rector, según fue citado en el comunicado. 
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Toman clases en plaza de Oaxaca 

Secundaria exigen predio para contar con aulas 
Corresponsalía 
 

 
EXPRESIÓN. Estudiantes de la Secundaria Técnica 116 de Santa Rosa Panzacola protestaron tomando clases 

en el zócalo de Oaxaca. 

 
El bajo nivel socioeconómico de los padres de Anahí Juárez Ortiz, de 12 años, no le permite cursar sus 
estudios en otra institución educativa; su única opción es la Secundaria Técnica 116 de Santa Rosa 
Panzacola, con extensión en San Jacinto Amilpas, en la región del Valle Central, la cual se debate 
entre “la vida y la muerte”.  

 

Para esta joven, y para cientos de estudiantes, ésta es la única alternativa para lograr concluir sus 
estudios de nivel básico. “No puedo ir a otra escuela porque implica gastar en transporte, comida y 
dinero casi no tenemos”.  

 

La aspiración y las ganas de convertirse en una estudiante de nivel, mantiene a esta adolescente en la 
resistencia y la lucha que emprendieron los profesores de este centro educativo desde hace siete 
años.  

 

A pesar de las bajas temperaturas que se han registrado en la capital del estado, Anahí y decenas de 
sus compañeras que asisten a los planteles Esmeralda y Santa Rosa Panzacola resisten el frío.  
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La indiferencia de las autoridades competentes por resolver esta situación motivó a los estudiantes y 
catedráticos a tomar clases en el zócalo de la ciudad, para exigir al gobierno la entrega de un predio, 
clave escolar y la construcción de aulas.  

 

A esta singular protesta se unieron los padres de familia, quienes con una serie de consignas y 
carteles demandaban a las autoridades educativas de Oaxaca respuestas a sus peticiones.  

 

La representante de los mentores, Norma García, evidenció que su pliego de demandas fue 
presentado hace varios meses al gobierno de Gabino Cué, incluso fue solicitada desde la 
administración de Ulises Ruíz.  

 

El Instituto Estatal de Educación Pública no ha mostrado interés en dar una solución. 
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Los bazucazos de Ubaldo Díaz 
SÍ HABRÁ FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN: GAMBOA 

 
El Senado aprobó, en lo general, la iniciativa preferente del Presidente Felipe Calderón, que 
contiene la reforma laboral. Los cambios a la Ley Federal del Trabajo fueron avalados por 99 votos a 
favor de los senadores del PRI, PAN, PVEM y Nueva Alianza, frente a 28 votos en contra de los 
senadores del PRD, PT y Movimiento Ciudadano. La votación se registró luego de un debate en el 
que los legisladores de izquierda descalificaron el contenido de la reforma por considerar que 
beneficia a los patrones y perjudica a los trabajadores al eliminar buena parte de sus derechos 
laborales. El senador del PRD Alejandro Encinas consideró que la reforma es el peor agravio que ha 
sufrido la clase trabajadora desde 1917. Los trabajadores viven hoy el peor de sus días. Esta es la 
primera reforma con un verdadero contenido de clase. 
 
El grupo parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados atenderá y será solidario con el 
presidente electo Enrique Peña Nieto en su propuesta de modificar la ley orgánica de la 
administración pública federal que permita reorientar el gobierno, con objeto de fijar mejores 
objetivos y exigir mayores resultados. Manlio Fabio Beltrones Rivera, coordinador del Revolucionario 
Institucional en San Lázaro, expuso que atendiendo el reto de gobernar el país a partir del 1 de 
diciembre, los legisladores trabajarán a la par del presidente Enrique Peña Nieto, porque “se 
necesitan resultados rápidos en materia de crecimiento económico, de empleo, de combate a la 
delincuencia y lograr la paz social”. De tal forma, anunció el político sonorense, la fracción 
parlamentaria del PRI se reunirá mañana con Enrique Peña Nieto para platicar sobre la iniciativa a la 
ley orgánica de la Administración Pública Federal, “pensando en hacerla nuestra, ya que hasta el 
próximo 1 de diciembre, el presidente Enrique Pena Nieto tendrá derecho de iniciativa. Esto no 
puede esperar, y el grupo parlamentario del PRI quiere ser solidario con el presidente Peña Nieto”. 
 
En tanto que, Emilio Gamboa Patrón, anunció que el Presidente electo Peña Nieto propondrá que la 
iniciativa para crear la Comisión Nacional Anticorrupción inicie su discusión en la Cámara alta. El 
líder del tricolor explicó que el Presidente electo sostendrá un encuentro mañana con los 
legisladores de su bancada y del PVEM para darles a conocer el contenido del proyecto. "El 
Presidente electo nos pidió que acudiéramos por la mañana a la entrega de la Medalla Belisario 
Domínguez y que posteriormente nos podamos reunir para conocer el contenido de la iniciativa que 
hará llegar a través de los senadores del PRI", informó. 
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El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, sostuvo ayer una reunión con 
integrantes de la Cámara Nacional de Comercio y destacó que en 2007 arrancó el Programa 
Escuelas de Tiempo Completo, el que amplía la jornada escolar a 8 horas, y fortalece la educación 
para la salud, educación física, educación artística, educación en las tecnologías de la información, 
el fomento a la lectura y el inglés como segunda lengua. Actualmente 4,751 escuelas participan y 
benefician a más de 1 millón de niños y sus familias. El titular de la SEP intercambió puntos de vista 
con los miembros del organismo e hizo una exposición del Panorama Educativo en nuestro país. 
 
Durante la presentación de la obra “Tácticas parlamentarias hispanoamericanas”, libro póstumo de 
Alonso Lujambio, la esposa del presidente Felipe Calderón reconoció que existe un desprecio de la 
población hacia los órganos legislativos. “La falta de estudio del reglamento es quizá por la falta de 
tradición que hay en México del Derecho Parlamentario; quizá lo que se promueve incluso, a veces 
sin razón o con razón, es un desprecio a los órganos legislativos”, indicó. Zavala Gómez del Campo 
consideró que hay poca tradición de debate; “es más, el recinto de la Cámara de Diputados -que a 
mí me gusta mucho y que es imponente-, pues sin duda no es un recinto parlamentario, sino un 
recinto para escuchar a alguien, pero no precisamente para debatir”, sostuvo. Por ello calificó como 
valioso no sólo por la parte histórica, sino por la parte política, el libro póstumo de Lujambio Irazábal 
escrito en coautoría con su amigo Rafael Estrada Michel. 
 
Se acerca el Segundo Informe de Gobierno del mandatario veracruzano Javier Duarte de Ochoa, 
que rendirá este jueves, y de entre las cuentas que entregará, no hay que perder de vista algunos 
datos que ratifican el buen trabajo que viene haciendo sobre todo en el rubro de desarrollo social. En 
el primero, tiene un programa inédito, llamado Un día, una obra que, como su nombre lo indica, se 
trata de inaugurar una obra diaria, y a la fecha, lleva más de 900, tan solo en este 2012; además, 
con su gran estrategia Adelante, ha logrado sacar a Mixtla de Altamirano de la lista de los municipios 
más pobres de México, logro que le valió el reconocimiento del Banco Mundial, la OEA y la 
Secretaría federal de Desarrollo Social. 
 
El Presidente Felipe Calderón propondrá al Senado designar como Ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación a Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, actual administrador general del SAT y nieto del 
ex Secretario de Hacienda Antonio Ortiz Mena. Fuentes cercanas al proceso de selección para 
ocupar vacantes en la SCJN afirmaron que Gutiérrez, titular del SAT desde 2008, cuenta con el 
apoyo del PRI para encabezar una de las ternas para reemplazar a los ministros Guillermo Ortiz 
Mayagoitia y Salvador Aguirre Anguiano. Las fuentes agregaron que el anuncio de las nuevas ternas 
será hecho en las próximas horas. En la otra terna, lo más probable es que el Presidente nominará 
de nueva cuenta al magistrado de circuito Alberto Pérez Dayán, del Séptimo Tribunal Colegiado en 
Materia Administrativa.  
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El PRI no tenía problema con la designación de Pérez Dayán, pero rechazó su terna luego de que el 
PAN se negó a aprobar el nombramiento del también magistrado Manuel Baráibar. 
 
El presidente del Partido Revolucionario Institucional, René Mendívil, mencionó que tres alcaldes de 
Baja California, un ex diputado, un ex senador y el ex Alcalde de Tijuana, Jorge Hank Rhon, son los 
que han manifestado su interés por la Gubernatura. "Los que hasta el momento han manifestado el 
interés por ser abanderados del partido para contender como candidatos son el Alcalde de Mexicali, 
Francisco Pérez Tejada; el de Ensenada, Enrique Pelayo, y el de Tijuana, Carlos Bustamante 
Anchondo. "También el ex diputado federal Humberto Lepe Lepe, el coordinador de diputados 
federales, Fernando Castro Trenti, y el ex contendiente a la Gubernatura, Jorge Hank Rhon", dijo. 
 
El presidente de Grupo Salinas, Ricardo Salinas Pliego, afirmó que el principal obstáculo que 
enfrenta el sector industrial y empresarial en México es el exceso de regulaciones y cobro de 
impuestos por parte de los gobiernos federales y locales. Sostuvo que los constantes gravámenes 
impuestos por las autoridades frenan la generación de empleos, toda vez que las pequeñas y 
medianas empresas muchas veces no pueden solventar la carga fiscal. Durante su participación en 
la X Cumbre de Negocios, dijo ante la mayoría de las grandes compañías en México contratan al 
personal necesario con el fin de buscar un menor impacto a sus márgenes de utilidad por la carga de 
impuestos. “El principal obstáculo que enfrenta el sector privado son las regulaciones de gobierno, 
las compañías pequeñas son las que se llevan la peor parte, las grandes como la mía podemos 
contratar muchos abogados, contadores y cabilderos para sobrevivir, pero para los negocios 
pequeños esto no es posible”, dijo. 
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GENTE DETRÀS DEL DINERO *** MAURICIO FLORES 
Vacas flacas o Bueyes gordos 
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PEPE GRILLO 
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No es para presumir. En México se ha frenado el proceso de movilidad social que era característico 
de generaciones anteriores. Eso equivale a una esclerotización del tejido de la sociedad. También, a 
una disminución de las esperanzas de mejoría de la gente. Con la inmovilidad vienen la 
desesperación, el fatalismo y la rabia. Hay que cambiar el modelo. Y hacerlo sin sucedáneos: 
educación de calidad para todos y empleos formales, decentemente pagados. 
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Salvador Martínez 
 
El secretario de Educación del Distrito Federal, a voz en cuello señaló que buscará un diálogo 
mutuo, respetuoso para que se llegue a un acuerdo por el bien de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México, cuando en su calidad de mediador resultó un fracaso y hace una semana dijo que 
no había forma de resolverla. Entre las soluciones está que los interesados se ajusten a la ley y no 
impongan su capricho, como hasta ahora sucede. 
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EXPEDIENTE POLÍTICO *** José Contreras 

Precio a cabeza de Esther Orozco 

 
Hasta la hora en que fue entregada esta colaboración, se llevaban a cabo negociaciones entre las 
autoridades de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, encabezadas por la rectora Esther 
Orozco, y el grupo que tiene paralizada la casa de estudios desde hace dos meses y medio. 
 
Es muy probable que caiga la rectora, no necesariamente por las presiones del Comité Estudiantil de 
Lucha (CEL), que tiene tomadas las instalaciones, sino por las presiones políticas de alto nivel. 
 
En el conflicto de la UACM no hay buenos ni malos. Hay dos bandos involucrados y ambos son 
malos. 
 
La UACM, creada hace 12 años como una alternativa para los estudiantes rechazados de otras 
instituciones de educación superior, se encuentra convertida en arena de lucha política en la que se 
enfrentan su creador, Andrés Manuel López Obrador, y el jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard. 
 
La autonomía de que supuestamente goza esta casa de estudios capitalina es una falacia. 
 
Los gobernantes en turno siempre han incidido en la vida de la institución y han sido ellos quienes 
han colocado a los dos únicos rectores que ha tenido desde su fundación. 
 
Tras su creación, en el 2001, López Obrador colocó como rector a Manuel Pérez Rocha, quien se 
mantuvo en el cargo durante nueve años. 
 
En el 2010, Marcelo Ebrard operó para que una allegada suya, Esther Orozco, fuera elegida como 
nueva rectora, lo que no fue del agrado ni del rector saliente ni del caudillo de la izquierda. 
 
Desde que Esther llegó al cargo ha sido objeto de un golpeteo sistemático por parte de los 
seguidores del ex rector, quien en días pasados hizo público su involucramiento en el conflicto que 
tiene paralizada a la casa de estudios. 
 
Esther ha soportado los embates de los obradoristas en la UACM, encabezados por el ex rector, 
gracias al apoyo político que hasta el momento no le ha retirado el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard. 
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Pero el conflicto creció tanto, que alcanzó al propio jefe de Gobierno, cuando el pasado viernes, el 
Consejo Universitario aprobó un resolutivo mediante el cual pide a las autoridades capitalinas que 
recuperen las instalaciones de la universidad. 
 
Esa petición, con la cual no estuvo de acuerdo la rectora, pone contra la espada y la pared a 
Marcelo, quien ahora se encuentra ante la disyuntiva de ordenar el desalojo de la UACM y terminar 
su gobierno con hechos de violencia o dejar pasar el tiempo para heredar el conflicto a su sucesor, 
Miguel Ángel Mancera. 
 
Ninguna de las dos opciones es conveniente para Marcelo, quien tiene todo un proyecto político con 
miras al 2018. 
 
Marcelo quiere ser candidato a la Presidencia de la República, pero antes quiere hacer una escala 
en la dirigencia nacional del PRD. 
 
Desalojar con violencia la UACM o heredar el conflicto al próximo gobierno representaría una caída 
política para Marcelo. 
 
La mejor opción para mantener a salvo su ambicioso proyecto político es solucionar el conflicto de la 
UACM de manera pacífica antes de dejar el gobierno. 
 
Y la única forma de obtener una solución de este tipo es mediante la renuncia negociada de la 
rectora Esther Orozco. 
 
Para Marcelo es cada vez más difícil mantener su apoyo político a la rectora. 
 
Mientras ella es denostada y descalificada una y otra vez en los medios por perredistas afines a 
López Obrador, los marcelistas y Los Chuchos guardan silencio y se mantienen a la expectativa. 
 
Quizá llegó el momento de que Marcelo le ponga precio a la cabeza de Esther Orozco. 
 
¿Dejaría Marcelo a López Obrador el control de la UACM a cambio de la dirigencia del PRD? 
 
Es pregunta con jiribilla. 
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ATALAYA *** Carlos González Correa 

¡15 mil alumnos expectantes al dialogo! 

Amigos lectores de ATALAYA, pues el tema continúa. La UACM y sus paristas permitieron la entrada a 
la Sede Administrativa por parte de la subdirectora de Recursos Humanos, TABARA RIVERA, y a la 
tesorera, KARINA CHAPARRO, ambas acompañadas por el subsecretario de Gobierno del DF, JUAN 
JOSÉ GARCÍA OCHOA. Para recoger la nómina de los mil 810 trabajadores. 

Bueno, el tema del pago a los trabajadores parece ser historia. ¿Qué pasara ahora con los 
estudiantes? ¿Cuánto tiempo más sin clases? Si ya de por sí nuestros jóvenes tienen una ardua 
“TAREA” a la hora de conseguir un buen empleo, imagínense ustedes si los privan de la EDUCACIÓN. 

Y sólo como dato: MÉXICO ocupa la posición 60 en naciones competitivas, luego de perder ocho 
lugares el año pasado. Es por eso que JESÚS FANDIÑO, secretario general del Consejo Universitario, 
expresó: “La Administración se va a sentar en cuanta mesa de negociación haya”. 

De igual manera la rectora ESTHER OROZCO invitó al ex rector MANUEL PÉREZ ROCHA, “quien se 
ha declarado líder de la movilización parista, al señalar los cambios que dice se han realizado al 
modelo universitario”. Y además: “Ordene a sus seguidores devuelvan los planteles”. 

A todo esto la autoridad del DF señala que el conflicto se resolverá antes de que concluya (en un par 
de semanas) la Administración de MARCELO EBRAD. 

Mientras tanto, los cerca de 15 mil alumnos que se han quedado sin clases, que son los más 
perjudicados en este conflicto, tendrán que ver desde sus casas y esperar que ambas partes se dejen 
de arrojar insultos y se pongan a negociar. 

SALVADOR MARTÍNEZ, secretario de Educación Local, descartó el uso de la Fuerza Pública para 
solucionar esta problemática toda vez que las autoridades locales han actuado dentro del marco de 
RESPETO a la AUTONOMÍA de la UACM. 

Aquí en ATALAYA deseamos que sean efectivas todas esas mesas de diálogo para que ambas partes 
pongan punto final a este problema y que nuestros jóvenes no pierdan su semestre. 

car.atalaya@hotmail.com 
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS *** Julio Brito A. 

Un bumerán en el ITAM 

Me parece muy extraño que estudiantes del ITAM decidan hacer protestas contra el presidente Felipe 
Calderón Hinojosa, cuando una gran parte de los egresados de esa institución han sido copartícipes en 
la conducción del gobierno y poner en duda el manejo de la economía es tanto como hacer una 
revisión de su “escuela económica”. 

A bote pronto le comento que salieron del ITAM  Agustín Carstens, gobernador del Banco de México; 
José  Antonio Meade, secretario de Hacienda; Dionisio Pérez Jácome, secretario de Comunicaciones y 
Transportes, y Eduardo Pérez-Motta, presidente de CFC. La lista es larga, así que deben compartir 
responsabilidades o acaso serán “pandilleros” que asaltan planteles educativos y rectorías como en la 
UACM. 

SIN DOLOR. Cinemex nos hizo llegar la cronología sobre los hechos que produjeron la muerte del 
niño   Hendrik Cuacuas en una sala de sus instalaciones en Iztapalapa. La verdad es que hay muchas 
incógnitas, que me hacen recordar el caso de la pequeña de Paulette en el Estado de México, pero lo 
que es un hecho es que la empresa es totalmente ajena al homicidio; sin embargo, como fue al interior 
de sus instalaciones  pues deberá coadyuvar con las investigaciones. 

REGLAMENTO. Nos llegó una información, con firma de más de 40 organizaciones empresariales que 
denuncian que a 18 días de que concluya el Gobierno de Felipe Calderón, la Secretaría de Economía 
persiste en su afán de publicar un reglamento que no fue consensuado con el sector productivo 
(comercio, industria, turismo y servicios), lo que complicará la relación entre la administración del 
Presidente electo Enrique Peña Nieto y los empresarios. Entre las agrupaciones que nos aseguran, 
comparten el rechazo a la propuesta, destacan la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), 
el Consejo Mexicano de Normalización y Evaluación de la Conformidad (Comenor), la Cámara 
Nacional de Manufacturas Eléctricas (Caname), la Cámara Nacional de la Industria Hulera, la Cámara 
Nacional de Industriales de la Leche, el Instituto Mexicano de Ejecutivos en Comercio Exterior 
(IMECE), la Entidad Mexicana de Acreditación (EMA) y la Asociación Nacional de Importadores y 
Exportadores de la República Mexicana (ANIERM), entre otras. 

ACLARACIÓN. Recibí con interés la carta enviada por Miguel Ángel Yúdico, secretario general del 
SNTTASS, quien pide aclaración sobre la información comentada en esta columna. Como bien 
menciona Yúdico las fuentes de información de cualquier periodista se reservan en todos los casos, y 
ésta no es la excepción.  
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En este espacio hemos seguido con gran interés el caso de Mexicana de Aviación desde el momento 
en que aún era propiedad de Gastón Azcárraga y dirigida por Manuel Borja hasta el actual concurso 
mercantil. 

Los datos y sucesos que aquí hemos adelantado han ocurrido de acuerdo con lo que nuestras fuentes 
de información nos han compartido oportunamente en reiteradas ocasiones. Lejos de querer afectar la 
vida interna de los sindicatos o a personas en lo individual hemos aportado opiniones plurales que 
buscan contextualizar la situación de la aerolínea y exponer a la opinión pública, a quien nos debemos, 
los elementos disponibles de este importante caso en la aviación nacional.  Con relación a las 
denuncias mencionadas contra Aeroméxico, no tenemos conocimiento de que ésta u otras denuncias 
como las interpuestas contra Banorte y Bancomext hayan prosperado en las instancias legales que les 
corresponde 

juliobrito@cronica.com.mx 

juliobrito@visionautomotriz.com.mx 
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CARLOS ORNELAS 
Estados bajo sitio 

 

En los últimos días varios actores han invocado al famoso (tal vez por inexistente) federalismo 
educativo. El mensaje principal que encuentro es que los políticos del centro consideran que los 
estados son menores de edad, que hay que guiarlos, gobernarlos y disciplinarlos a los dictados de los 
órganos centrales. 

No obstante, en la mejor tradición: “El federalismo es una forma de organización política que une a 
estados independientes dentro de un marco político más amplio, al tiempo que permite a cada estado 
mantener su integridad política” (Encyclopedia Britannica, 1994, volumen 4, p. 712; traducción propia). 
En la versión clásica, implantada por Immanuel Kant, el poder político proviene de los estados (o 
provincias, departamentos, cantones, depende del tipo de organización jurídica) que delegan parte de 
ese poder a un gobierno federal; no al revés, como sucede en la realidad del centralismo mexicano. 

José Raúl Trujillo hace una crítica feroz y documenta los desbarajustes que trajeron a varios estados 
las reformas al Fondo de Aportaciones para la Educación Básica (FAEB), que los tiene al borde de la 
bancarrota (ver el reportaje de Ivonne Melgar y Lilian Hernández en Excélsior, 4 de noviembre). Ese 
es un efecto de una causa profunda. El llamado federalismo educativo es como un biombo que 
trasluce algo de la realidad, pero oculta lo valioso: que las decisiones importantes (normas, currículum, 
financiamiento y política) respecto a la educación básica se toman en el gobierno y en cámaras 
federales. Allí conciben a los órganos de los estados como gerentes regionales, sin facultades para 
cambiar las decisiones que se toman en la cúspide. 

Por ejemplo, en octubre, la Subsecretaría de Educación Básica y el Centro de Investigación y 
Docencia Económicas organizaron el coloquio, Renovar el Federalismo Educativo: agenda de reforma 
para México a 20 años de la federalización educativa, con el ánimo de armar propuestas (y fijar límites) 
al nuevo gobierno. El subsecretario Francisco Ciscomani asentó: “La concentración de atribuciones por 
parte del Ejecutivo Federal es, en algunos casos, consecuencia de la falta de cuerpos burocráticos 
estatales y municipales capacitados para administrar adecuadamente los subsistemas educativos”. 

El supuesto es que el gobierno central sí tiene esos cuerpos capacitados; los estados son menores de 
edad y necesitan la guía y protección del hermano mayor. El mensaje político, reiterado con cargas de 
autoelogio por el secretario Córdova Villalobos, es que el centro toma los créditos (aunque sean pocos 
y sin lustre) y las penas las cargan a los gobernadores. 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/11/12 NACIONAL 26 

 

La Cámara de Diputados federal acompaña al gobierno en esa concepción. La Auditoría Superior de la 
Federación llama la atención a los estados porque no ejercen los fondos del FAEB como se les ordena 
desde el centro; los gobernadores los usan para otros fines, aunque se gaste dentro del mismo 
sistema educativo. Necesitan controles más rígidos, es la recomendación. 

La camarilla hegemónica del SNTE aporta su cuota de crítica: “Que los gobiernos estatales no gasten 
en otra cosa, que mejor nos den el dinero para nuestros comisionados”, aunque lo exprese de manera 
diferente, con retórica patriotera. Hasta académicos de nombre exigen que el gobierno federal tome 
más cartas en el asunto para aminorar el caos que reina en los estados. Y lo hacen apelando al 
federalismo. 

A 20 años del Acuerdo Nacional para la Modernización de la Educación Básica, la instrucción pública 
no muestra mejoría; las capacidades políticas de los diferentes gobiernos se deterioraron por la 
introducción de la doble negociación con el SNTE, una nacional y otra local. Ningún gobernador puede 
contra el poder del sindicato. Allí están como muestras las plazas heredadas y las comisiones que sólo 
unos cuantos secretarios de educación, como Diódoro Guerra, de Tamaulipas, se atreven a denunciar. 

La tesis del federalismo clásico es que la soberanía reside en los estados. Una vez que los fondos se 
les transfieren son patrimonio de ellos. Corresponde a sus legislaturas vigilar que se apliquen conforme 
con los presupuestos de los estados, no como se les dicte desde el gobierno federal. Pero parece una 
ilusión. En México, sólo los políticos del centro tienen derecho a equivocarse. 

 *Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana 

Carlos.Ornelas10@gmail.com  
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MEO, el tricolor… 

Identificado como el principal gestor del otrora apartidista, hoy antiPeña movimiento #YoSoy132, el 
chileno Marco Enríquez-Ominami reapareció en el ámbito nacional aunque, fiel a la tradición de 
quienes ven la política más como negocio que como vocación de servicio, realineado ahora en el frente 
del vencedor y no, como lo hizo hace apenas unos meses, de la mano del senador Manuel Camacho 
Solís o del delegado en Coyoacán Mauricio Toledo, sus mecenas e impulsores en la pasada 
campaña presidencial. 

Apenas iniciado noviembre, efectivamente, el ex aspirante a la Presidencia visitó México pero esta vez, 
a diferencia de otras muchas, no para encontrarse con los citados ni con sus múltiples amigos 
perredistas o con el dos veces derrotado Andrés Manuel López Obrador sino, esencialmente, para 
visitar —según encabezó su portal electrónico oficial— “al presidente del partido político de Enrique 
Peña Nieto”. 

Para visitarlo, a decir del chileno, en sus oficinas del Revolucionario Institucional, donde Pedro 
Joaquín Coldwell le habría recibido y, además de evaluar con él “diversos problemas que afectan a 
América”, habría aprovechado para invitarle a sumarse, en cuanto que líder del Movimiento Progresista 
— ¡oh, coincidencia!— chileno, a la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina 
(COPPPAL) que encabeza el quintanarroense. 

Poco, es cierto, se refiere sobre lo tratado en la reunión, aunque sí se destaca que, a las atenciones 
recibidas, el hijo de Miguel Enríquez, fundador del guerrillero Movimiento de Izquierda Revolucionaria 
(MIR), refirió: “Desde este nuevo partido, valoramos enormemente que el PRI retome su senda 
integradora de la mano de este nuevo gobierno. Es importante que México mire al sur, tal como lo hizo 
cuando tuvo trascendentales gestos de fraternidad por las víctimas de la dictadura chilena y en otros 
países”. 

A la vista de la información, vale preguntar si, al recibir al cuestionado MEO, el mandamás en el tricolor 
¿sabía que estaba frente al impulsor del movimiento más crítico, hasta hoy, del triunfo de su candidato 
presidencial? o, en la contra, ¿estaremos ante una primera evidencia de la reedición de la historia 
según la cual priistas y perredistas no son más que primos hermanos… desavenidos? 

Al tiempo 
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Asteriscos 

* Este jueves, de no ocurrir nada extraordinario que lo impida, la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) comenzará a volver a sus orígenes con la elección de Juan Pablo 
Castañón como su nuevo presidente nacional, en lugar del interino Alberto Espinosa. 

* Ese mismo día, en el Club de Industriales, el presidente del Grupo Siete radio, Javier Sánchez 
Campuzano hará la presentación del libro El México que todos soñamos, reflexiones con rumbo, 
compendio de aportaciones de algo más de un centenar de personajes de la vida pública mexicana. 
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MARICARMEN CORTES 
Reforma laboral beneficiará a jóvenes y mujeres 

 

Sin lugar a dudas es una excelente noticia el que ayer finalmente se haya aprobado en lo general la 
reforma a la Ley Federal del Trabajo en el Senado, y aunque se reservaron los polémicos artículos 
sobre transparencia para una votación en lo particular, ya se podrá promulgar la ley. 
 
Se trata de una reforma que sí beneficiará a los trabajadores, en especial a las mujeres y los jóvenes. 
A las mujeres porque se les reconocen derechos que antes no tenían, como poder tomar su licencia de 
maternidad en el momento en que decidan y no 45 días antes del parto y 45 días después. Además de 
otros beneficios como poder salir antes de su trabajo durante la lactancia del bebé. 
 
Se eliminarán también los exámenes de embarazo que hoy se practican a mujeres como requisito para 
contratarlas y se castigarán en forma más severa las denuncias de acoso sexual. 
 
Para los jóvenes la gran ventaja es que se romperá el círculo vicioso de que nadie los contrata porque 
no tienen experiencia; y no tienen experiencia porque nadie los contrata. 
 
La posibilidad de realizar contratos a prueba abre las puertas para que las empresas contraten a los 
jóvenes sin experiencia y con reglas para impedir que se cometan abusos y se eternicen este tipo de 
contratos. 
 
Un avance también es poder realizar contratos por hora, porque dará mayor flexibilidad para las 
empresas y permitirá que jóvenes puedan estudiar  y trabajar, y que muchas mujeres puedan laborar 
medio tiempo, si así lo desean, y desde luego es mentira que el pago vaya a ser de siete pesos la 
hora, ya que se establece claramente que se pagará por lo menos el salario mínimo en los contratos 
por hora. 
 
Al presidente Felipe Calderón le permite cerrar su sexenio con broche de oro porque se aprobaron 
sus dos iniciativas: la reforma laboral y la nueva Ley de Contabilidad Gubernamental, que ya se publicó 
ayer en el Diario Oficial de la Federación. 
 
Se trata de una reforma que si bien no es políticamente controvertida, como sí lo es la laboral, 
representará un muy importante avance en materia de transparencia porque se homologará la 
contabilidad en los tres niveles de gobierno y ya no será posible que se repitan sorpresas como la 
deuda real de Coahuila. 
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CAMPOS ELISEOS, EL PASEO DE LA POLÌTICA 
Katia D’Artigues 
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Cuestionan convocatoria para becas en la UACM 

El pasado 8 de octubre, en la página oficial de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM) se hizo pública la convocatoria para solicitar nuevas becas y renovación de becas 2012-II para 
los niveles de licenciatura, maestría y doctorado. Cabe destacar que la vigencia de la beca abarca de 
agosto a diciembre, para el caso de licenciatura, y de julio a diciembre, para el de los posgrados. 

Al respecto surgen varias preguntas: ¿qué criterios académicos se consideran, dado que la UACM se 
encuentra en paro desde agosto? ¿Cuál sería la situación de aquellos que hemos decidido no 
participar en las clases extramuros? ¿La urgencia de entregar las becas responde a criterios políticos 
que buscan doblegar por razones económicas a los que no estamos de acuerdo con el actuar de la 
rectoría y de su Consejo Universitario? 

Nos queda clara la respuesta a tales preguntas. De hecho, no sorprende a nadie el actuar de la 
rectoría, lo que sorprende es que, aun sin haberse conformado el Consejo Universitario con los 
legítimos integrantes del mismo, como fue recomendado por los “honorables” que formaron parte de la 
mesa de diálogo realizada el mes pasado, pretenda validarse un proceso a todas luces ilegítimo, que 
además deja fuera a aquellos estudiantes que teniendo el legítimo derecho a participar en dicha 
selección, merced a nuestro desempeño académico, nos veamos afectados por criterios “políticos”. 

Denunciamos y hacemos patente nuestro rechazo a las tácticas de Esther Orozco y a su pretensión de 
ignorar la situación de conflicto no resuelto que prevalece en nuestra universidad. 

Seguimos firmes en nuestra convicción. ¡Instalación del legítimo Consejo Universitario ya! ¡Las becas 
reconocen el desempeño académico, las becas no son un instrumento para comprar conciencias! 

Estudiantes de posgrado en la UACM-Del Valle, Patricia Hernández, Verónica Castro, Sandra Carrillo, 
Carlos Arellano, Mauricio Yáñez 
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Proponen un referendo 

En la delegación Iztapalapa, de la que somos habitantes, hay dos de los planteles de la UACM, que 
con su modelo innovador brinda oportunidad de estudio superior a miles de jóvenes que de otra 
manera hubieran visto truncadas sus aspiraciones académicas. 

Por ello nos parece de suma gravedad la actitud que la rectora Esther Orozco ha asumido a lo largo 
del conflicto y pone en juego la existencia de esa casa de estudios. 

Contrariamente a los hechos, declara que sólo es una minoría la responsable del estado de cosas. 
Para comprobar a qué minoría se refiere, le proponemos que se someta a un referendo en el que 
participe toda la comunidad de la UACM y se decida si continúa en su cargo. 

Desde nuestro punto de vista como ciudadanos, Orozco es el principal obstáculo para encontrar una 
solución justa e inmediata, pero sólo la comunidad universitaria deberá resolver el diferendo. 

Colectivo Ciudadano Carmen Serdán Iztapalapa. Miguel Ángel Vaylón, Eduardo López, Rufino 
Sánchez, Carlos González, Eréndira Álvarez, Fernando Avendaño, Gudelia Cortez, Luis Aguirre, 
Dolores Unzueta, Rogelio Avendaño 
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Javier Aranda Luna 
De lectores y no tanto 

Curioso México nuestro: cada día tenemos más diagnósticos sobre nuestros ínfimos hábitos de lectura, 
cada vez invertimos más para combatir ese mal y los resultados son casi los mismos. ¿Por qué con 
diagnóstico en mano y más recursos en la historia de las instituciones culturales” el tan anunciado 
parto de los montes por lo menos desde hace 12 años sigue dando a luz un ratón? 

¿Por qué nuestros jóvenes con tantos estímulos según reportes oficiales no sólo no le encontraron el 
amor a los libros sino que siguen teniendo una insuficiente capacidad lectora? ¿Por qué no 
comprenden lo que leen? 

Ya sé que las instituciones responsables de educación y cultura podrán ofrecernos documentos en 
power point para mostrarnos lo mucho que, según ellas, se ha avanzado pero las mediciones 
internacionales como la prueba Pisa que mide entre otras cosas la capacidad lectora de nuestros 
adolescentes dicen lo contrario. 

Tengo claro que nuestra precariedad lectora tiene un origen estructural. Si Alemania, Inglaterra y los 
países nórdicos tienen más lectores per cápita que España o México se debe simplemente a que los 
países anglosajones empezaron a leer antes que nosotros. 

Ellos empezaron a leer con la Reforma Protestante de 1560 que les puso literalmente los libros en la 
mano. 

Carlos Monsiváis nos recuerda en El Estado laico y sus malquerientes que los pueblos arropados con 
la fe católica se convencieron de las bondades de la lectura a partir de la Revolución Francesa, casi 
250 años después que las sociedades anglosajonas. 

Recordemos que las campañas evangelizadoras en la Nueva España no se hicieron precisamente con 
cartillas de lectura o con hojas impresas del catecismo sino con el llamado “catecismo de los rudos” 
que más que letras o palabras tenía imágenes impresas: una cruz, un corazón sangrante, unos 
muñequitos en actitud de rezar. 

A veces me da la impresión que ese rezago lector no sólo es una calamidad que azota a la gente 
sencilla, a los que con dificultad acceden a la educación básica y básica media sino que afecta también 
a nuestra clase política. A los funcionarios que a final de cuentas deciden qué y cómo hacer para que 
nuestros jóvenes sean mejores alumnos y buenos lectores. 
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Sólo así entiendo por qué algunos funcionarios entienden el fomento a la lectura y el trabajo editorial 
como un ejercicio de ocurrencias o de censura: 

Por publicar Los hijos de Sánchez el entonces director del Fondo de Cultura Económica, Arnaldo 
Orfila, perdió su puesto y más cerca de nosotros ¿no recuerdan a ese secretario de Gobernación que 
intentó censurar Aura de Carlos Fuentes y la obra de Gabriel García Márquez? 

¿Y cómo olvidar la faraónica megabiblioteca de Fox que terminó convirtiéndose en el más grande y 
oneroso cybercafé donde los jóvenes más que consultar libros acuden a conectarse a la Internet? ¿Y 
recuerdan los casos de la Rabina Tagore o del inolvidable Borgues citado por el entonces presidente 
Fox que recomendaba no leer la prensa para ser feliz? 

¿Y qué decir de la construcción de librerías donde abundan librerías o de incluir en los informes 
oficiales los obvios trabajos de mantenimiento? 

Imposible olvidar a las funcionarias que en León, Guanajuato, quemaron libros de texto porque entre 
sus capítulos existe uno dedicado a la educación sexual o el caso del grupo de terroristas de la Nueva 
Jerusalén, en Michoacán, que a pico y marro tiraron escuelas oficiales y han impedido que otros niños 
cuyos padres no tienen sus creencias puedan ejercer su derecho a la educación, solapados por 
autoridades locales y federales que se han hecho de la vista gorda. 

¿Con esas ideas de la educación y la cultura se podrá fomentar el hábito de la lectura? Estoy seguro 
que aunque se invirtieran más recursos, se construyeran más bibliotecas, librerías, se subieran más 
libros al cyber espacio para estar acordes con la modernidad no tendríamos mejores resultados en 
materia de lectura. Por lo menos, así no los hemos tenido. 

¿No convendría que educación y cultura volvieran a vincularse como hizo José Vasconcelos hace más 
de 80 años? ¿No convendría mejor contar con un proyecto educativo y cultura y no improvisar 
estrategias? ¿Será tiempo de hacer un alto a las inercias de educación y cultura? 

 


